Remerciements

Une thèse, ça va de plus en plus vite. Au début, on ne sait pas quoi faire, ou on fait des choses, mais sans vraiment savoir pourquoi on les fait. Puis vient un moment où tout s'enchaîne jusqu'à la rédaction et la soutenance. C'est l'occasion de se rendre compte qu'après avoir défait deux ou trois nœuds et continué à tirer sur le fil, toute la pelote arrive.

Je remercie Laure et Isabelle qui m'ont encouragé à suivre les fils que je tenais et qui m'ont laissé mener mes petites expériences. Elles ont toutes les deux su se rendre disponibles quand il le fallait, malgré leurs multiples autres occupations (recrutements de vacataires ou changements de couches par exemple). Je pense aussi à Laure pour son constant soutien logistique : bureau, ordinateur et fournitures, missions diverses, trajets en voiture (malgré les flashs) et même repas (quand je n'avais pas de monnaie à Lyon1, ou pas de carte cumul à Lyon2).

Je souhaite exprimer toute ma gratitude à Ulrich Eckhardt, Jacques-Olivier Lachaud et Jean-Pierre Reveillès, qui ont accepté de lire et évaluer ce document. Je suis très honoré que Jean-Marc Chassery et Olivier Devillers aient accepté de participer à mon jury de thèse. Je remercie Jacques Blanc-Talon qui a défendu ce thème de recherche auprès de la DGA pour que j'obtienne un financement et qui a également participé à mon jury de thèse.

Un grand merci à Hervé Piégay, grâce à qui j'ai pu mener un projet pluridisciplinaire original mêlant informatique et géographie. Je lui suis aussi redevable d'avoir été payé pour pêcher des invertébrés dans la Drôme juste avant de commencer ma thèse!

Merci également à Serge, Laure, Marian et David Sarrut, qui n'ont pas douté de mes capacités à faire de l'image alors que ce n'était pas le domaine pour lequel j'ai été formé.

Je salue tous les membres de l'équipe M2disco et tous les locataires de la partie Lyon2 du LIRIS, avec une mention spéciale à Antoine, qui m'a souvent aidé à me dépatouiller avec LATEX.

Enfin, j'adresse un clin d'œil à toutes les personnes que j'ai eu le plaisir de rencontrer en séminaires ou en conférences. Merci à David et Jaco dont les questions ont stimulé mes recherches. Dédicace à tous les doctorants que j'ai croisé en ces occasions, aux écoles jeunes chercheurs du GDR-IM ou autour d'un verre.